

Un nouvel hommage à un résistant fusillé en Loire-Atlantique

Marina Cessa

“ Jean de Neyman nous parle au présent : résister à la barbarie ”, explique Yvon Renérot, militant du PCF. Professeur dans un cours privé baulois pendant la guerre, Jean de Neyman est communiste. Au printemps 1944, il est entré dans la clandestinité et se cachait à Saint-Molf dans la ferme des époux Gergaud. Il y cachait aussi deux déserteurs allemands. [Jean de Neyman a mené des actions de sabotage](#). Il parvenait à couper l'électricité à l'occupant allemand pendant quelques heures et à la rétablir ensuite : ainsi, les Allemands pensaient que c'était une panne et ne prenaient pas de mesure de punition à l'égard de la population. Il est aussi parvenu à faire libérer des Français arrêtés. S'habillant d'un uniforme allemand, il a porté une lettre les disculpant.

Il a été arrêté avec l'un des deux déserteurs et les fermiers. Le Résistant a endossé toute la responsabilité des actes qui leur étaient reprochés. Ainsi, seuls l'Allemand et Neyman ont été condamnés à mort. Une sentence lourde car Neyman n'a tué personne.

Des actes de Résistance dans la Poche

Cette commémoration est l'occasion pour l'Aremors (association de recherches et d'études sur le mouvement ouvrier dans la région de Saint-Nazaire) de sortir un cahier sur cette période de l'Histoire : *La Résistance populaire dans la Poche de Saint-Nazaire 1944-1945*. L'association avait déjà publié sur cette période il y a 40 ans. Le cahier sorti il y a quelques jours s'intéresse à l'esprit de Résistance qui existait dans [la Poche](#). “ Pendant longtemps, les Empochés ont eu honte d'avoir été dans la Poche. Ils étaient de fait soupçonnés de collaboration. Alors qu'ils ont subi des conditions jamais subies ailleurs, une surguerre en somme ”, explique Jean-Yves Martin, historien de l'Aremors. Le document présente donc des actes de Résistance et des héros. Jean de Neyman bien sûr mais aussi les passeurs qui exfiltrait Résistants et aviateurs anglais de la Poche par la Loire.

Ce cahier est en vente sur le site du comité du Souvenir et à la librairie Bluette de Savenay. Cérémonie pour Jean de Neyman le 6 septembre 2025 à 16 h dans le parc d'Heinleix.